

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, jueves, 23 Junio de 1892.

N.º 3.276

Aviso Se suplica a aquellos de nuestros suscritores que se hallen en descubierto con esta Administración, se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos en todo el presente mes, advirtiéndoles que suspenderemos el envío de nuestro periódico a los morosos.

SECCION POLITICA

Historia de un título

Leemos en *El Imparcial*:

«Casi toda la prensa ha dado y muy luego ha desmentido la noticia de que, con motivo del próximo enlace de la distinguida hija del señor Sagasta, se iba a conceder a dicha señorita un título de duquesa.

El asunto parece que, en efecto, ha tenido una interesante historia.

Al ser respetuosamente anunciado el mencionado enlace en elevadas regiones, se pensó en que era ocasión oportuna para manifestar con algún acto al Sr. Sagasta el reconocimiento por los grandes servicios prestados a la monarquía. De ahí vino el proyecto de conceder a la hija del ilustre hombre público el título de duquesa, vacilando sólo en la denominación, esto es, en si habría de ser duquesa de Logroño, de la Rioja ó de Sagasta.

El ministro de Gracia y Justicia tuvo directa noticia de tales propósitos y los comunicó al Sr. Cánovas. Con quien hubo de consultar el caso el Sr. Cánovas no es asunto de fácil averiguación; pero se ha susurrado que al exponer su criterio hubo de manifestar que en España el título de duque ha llevado consigo como por tradición la grandeza, y que título y grandeza acaso podrían aparecer cosa excesiva.

En esto resulta un tanto oscura la historia, porque si bien es verdad que todos los títulos de duque van acompañados de grandeza en la *Guía oficial*, también lo es que al concederse el de la Seo de Urgel al hijo del general Martínez Campos, y al concederse con grandeza, no se antojó excesiva la concesión.

Sea lo que quiera, ello es que se pensó en el título de Castilla de marquesa de Sagasta; pero el jefe liberal, que ha sido siempre muy poco aficionado a ese género de distinciones para sí y los suyos, se ha manifestado muy poco propicio a aceptarlo.

Falta un epílogo que la fantasía del lector pondrá a esta breve historia.

(El Mercantil Valenciano).

La ruleta

Es preciso retroceder muy atrás y buscar en aquella época de los trigos averiados y de otros escándalos, precursora de la revolución que se hizo al grito de «España con honra», para encontrar algo parecido a lo que publicábamos tomándolo de «El correo de Madrid» y a lo que reproducimos tomándolo de «El Liberal».

Dice así:

«Se ha establecido una ruleta de nueva invención en la plaza de la Leña. Los aficionados deben apuntar con cuidado, porque el aparato tiene la friolera de tres ceros, que están en París, y de allí por un hilo viene la consabida bolita de marfil, que en vez de negro ó rojo, marca la baja ó el alza, según conviene a los banqueros.

El paño es el crédito del país, y está ya algo averiado con las continuas posturas que hacen los puntos, porque como son despreocupados persiguen solamente el que rueda la bola hasta que arriba ó abajo se lleven el tapete.

No es de despreciar la advertencia de que se puede apuntar de boquilla: es decir, sin dinero, y como diría un conocido Crespo, «pagareses ó cobraremos», liquidar á fin de mes.

Los que tallan tienen por raqueta los palos del telégrafo. Cada telegrama acarrea un montón de billetes de Banco, y lo mismo se llevarían el oro si lo hubiera.

A diferencia de lo que sucede en Monaco, en donde con el juego gana algo la población, aquí nos vamos a quedar sin blanca, y lo que es peor, siempre bien dispuestos á que se diviertan con nuestro dinero. El que no sepa el juego, no tiene más que andar listo y enterarse de si el día que va á jugar hay esperanzas de tratado, y puede apuntar á la casilla del alza. Será fácil que el mismo día ó al siguiente lea en algún periódico francés que Mr. Ribot está de mal humor, y entonces hay que coger «el pleno» en la casilla de la baja.

Esta no es la única combinación para jugar la ruleta; á líneas, caballos y colores, sustituyen en el nuevo aparato el empréstito, arriendo de salinas, y tal vez en el porvenir, serán objeto de jugada los festejos del Centenario.

El que se da de calabazadas para averiguar el movimiento continuo, debe leer la cotización de los valores españoles y allí encontrará la solución.

Este mes es el de las grandes jugarretas; la bolita de marfil dará muchas sorpresas; de balde puede uno enriquecerse; solo precisa una condición para conseguirlo: estar en el secreto.

MURO Y CARRATALA.

SECCION DE NOTICIAS

Correo extranjero

La revolución venezolana

Telegrafían de Curaçao—Venezuela—

que de Caracas acaba de recibirse allí la noticia de la huida del presidente Palacio y que va á terminar la insurrección con el triunfo del general Crespo.

Las calles de Caracas y de Valencia están llenas de barricadas esperando los pocos defensores de las mismas que se mantienen aún fieles á la autoridad del fugitivo, el ataque del grueso de las fuerzas insurrectas que manda Crespo en persona.

Parece que los 3.000 hombres enviados por Palacio para detener la marcha de los rebeldes no fué más que una maniobra para favorecer y ocultar la fuga del expresidente. Ignórase á donde se ha dirigido éste, tanto más, que toda su familia y sus riquezas salieron ya hace algunos días para un punto desconocido.

La fuga de Palacio ha producido en Caracas viva escitación, descorazonando por completo á sus partidarios, por lo cual se considera segura la victoria de los insurrectos.

Otro telegrama de Valencia da cuenta de una gran batalla, reñida recientemente en Ortiz, en la cual tuvieron las tropas del gobierno más de 1.000 bajas, de modo que con estas y los desertores apenas le quedaban en aquel punto á Palacio un centenar de hombres.

Durante los últimos días se han librado entre las fuerzas del gobierno y las de los insurrectos, mas de diez combates á cual más reñidos en los primeros han llevado siempre la peor parte, excepto en Bolívar, en donde escasos los rebeldes de municiones y acosados por las tropas de Palacio, han tenido que evacuar la población. En cambio, los primeros han destrozado de tal modo á los segundos, que tal vez en el momento de telegrafiar sean ya dueños de las ciudades de Valencia, Guiría, Puerto Cabello, Maracaibó y otras.

Telegrafían de Caracas diciendo que los habitantes de aquella capital están excitadísimos.

Al saberse la noticia de la fuga de Palacio, llenáronse las calles de grupos que en actitud agresiva las recorrían á los gritos de «¡Mueran los partidarios del usurpador!» «¡Libertemos á nuestros amigos!» «¡Muerte á los pilleros de la policía!» y otros por el estilo. Muchos de los individuos que formaban los grupos sediciosos iban armados de fusiles, carabinas revolvers y pistolas.

No tardó en resultar un vivo tiroteo entre los revoltosos y las fuerzas de la policía, convirtiendo las calles y plazas de la ciudad en campo de Agramante que quedaron á la media hora de lucha, cubiertas de muertos, heridos y contusos.

Los jefes y oficiales de las tropas de Palacio corrian descorazonados á reunirse en la Casa Amarilla ó Palacio presidencial para proponer después de coria deliberación al vicepresidente Villegas que se encargara del mando superior, á lo que se negó aquél, haciéndolo empero el señor Sarria, ministro de la Guerra, quien en presencia de todas las personas que se encontraban en el edificio quedó proclamado presidente interino de la República de los Estados Unidos de Venezuela.

Corre con mucha insistencia el rumor de que el general Crespo ha derrotado en batalla decisiva las fuerzas del Gobierno. Apoyadas las autoridades de éste en que se dedicaba al contrabando de guerra en favor de los insurrectos se han apoderado ocupándolo con tropa de marina, el vapor inglés «Trinidad», que hacía el

tráfico comercial entre Curaçao y Puerto de España.

Otro telegrama de Cumano dice que las autoridades del presidente Palacio confiscan todas las armas, caballos de guerra y ganados de toda clase que puede caer en sus manos.

El comandante del buque de guerra «Anajacinto» que fué del Gobierno legal, se ha pasado con toda la tripulación y fuerzas de desembarco á los insurrectos. Estos, en número importante y mandados por el general Guerra han entrado en Guiza y apoderándose de los grandes acopios de armas y municiones que tenía allí el Gobierno escondidas en la Hacienda del ministro de la Guerra.

Los habitantes de Ocumara se han sublevado y mandado 600 hombres de refuerzo al general Guerra.

Las elecciones en Bélgica

Le Temps de París estudia en su *Boletín*, con la competencia que todo el mundo la reconoce, los resultados de las elecciones parlamentarias hechas en Bélgica con objeto de llevar á cabo la revisión de la Constitución.

La jornada era histórica, dice *Le Temps*. Por primera vez desde hace medio siglo, presentábase un llamamiento á Bélgica, para poner la mano sobre las instituciones tutelares, á cuyo amparo ha logrado tan alto grado de libertad y de prosperidad.

Una crisis constitucional no es nunca cosa de broa. En las circunstancias actuales, la revisión de la Constitución propiamente dicha estaba aumentada todavía, por no decir complicada, con la existencia de una situación política muy especial.

Desde 1884, los liberales, gracias á sus discusiones estaban reducidos al estado de una minoría impotente. En la Cámara de los representantes, no eran más que 44, en frente de 94 católicos. En el Senado, no eran más que 109, ante 50 católicos. Tan enorme desproporción producía ya considerables inconvenientes en la marcha ordinaria de la vida política. Una vez planteada la cuestión de la revisión, llegaba á ser un peligro incomparable para el partido liberal. Porque bastaba, realmente, á los católicos, obtener en una ó en otra asamblea una mayoría de las dos terceras partes de votantes, para ser absolutamente dueños de la forma que se propusieran dar á la refundición de la Constitución.

De ahí la resolución extraordinaria con que la oposición ha dado la batalla. Bruselas y Amberes le parecían justamente las llaves de la posición ministerial; en la capital del país, si la mayoría había escapado á los liberales pasando á los independientes, se debía únicamente al cisma sobrevenido, y sobrado mantenido entre los dos grandes núcleos: la Liga y la Asociación. Pero tal anomalía ha sido reparada, gracias al acuerdo sentado sobre un programa común que ha sido el tratado de paz de las fracciones liberales, y gracias también á la inteligente elección de candidatos populares, en cuya primera fila hay que señalar al eminente ingeniero, general Brialmont. Bruselas, pues, ha vuelto á su puesto de combate, bajo la bandera progresista.

Es cierto que en Amberes no ha alcanzado igual éxito la oposición. Es no menos cierto que en muchas poblaciones de provincias, los católicos han conseguido aguantarse en sus posiciones. Pon consiguiente, no se puede propiamente hablar de un triunfo liberal. Es todo lo más, la

mitad de una victoria, un medio éxito; ya que los católicos, después de ocho años de ejercer el poder, continúan poseyendo una mayoría enorme.

Mas no conviene perder de vista que la revisión de la Constitución exige para realizarse mayorías que comprendan las dos terceras partes de los votantes. Pues bien; en la Cámara, lo mismo que en el Senado, los liberales—esto es evidente ya desde ahora—estarán en mayor proporción que de uno á tres.

Además, todo el mundo sabe cuán hondas son las divergencias que separan al Sr. Woeste, jefe de los ultramontanos, del presidente del Consejo. Los hermanos enemigos están, proverbialmente, más animados el uno contra el otro, que contra aquellos que les son completamente extraños.

Cuando se haya de emprender la redacción de artículos nuevos de la Constitución, y especialmente cuando el sufragio propiamente dicho y el referéndum están en el orden del día, veremos acaso anudarse coaliciones que por adelantado parecerían absurdas, y que no dejarían de dar excepcional importancia á una minoría de que no puede prescindirse como complemento.

Ahí está precisamente lo que acrecienta la satisfacción y excita las esperanzas del partido liberal. No solamente siente que el viento ha empezado á cambiar y que la marea sube otra vez en su provecho, sino que considera lo más razonablemente del mundo ciertas eventualidades que le harían árbitro de una situación que parecía haber perdido forzosamente á causa de su inferioridad numérica.

Toda revisión constitucional, como decía el difunto lord Derby en la Cámara de los lores hace un cuarto de siglo, es fatalmente un salto en las circunstancias creadas por el resultado de las elecciones en Bélgica, no se puede dejar de creer que la revisión constitucional es y será inevitablemente para los súbditos del rey Leopoldo una zambullida en la botella de tinta.

Una ciudad incendiada

Telegrafían de Nueva York que anteañoche estalló en la ciudad de Chicora—Pensylvania—un voraz incendio que destruyó en pocas horas centenares de casas. Como el fuego ha tomado proporciones gigantescas y escasean los medios de atajarlo, se cree que toda la ciudad quede convertida en un montón de humeantes escombros.

El Mississippi

Dice un cablegrama de Nueva Orleans que la aguas del río Mississippi han llegado á una altura no vista desde hace 45 años y siguen creciendo.

Nueva Orleans, debido á las inundaciones causadas por el río y á haberse extendido las aguas del Lago Pontchartrain, ha quedado convertida en una isla. Queda enteramente suspendido toda suerte de tráfico comercial en las tres principales líneas férreas que unen la ciudad con el resto del mundo.

En la misma población son de gran consideración los daños materiales causados por las aguas.

Los franceses en Terranova

Telegrafían de San Juan de Terranova que dicen de Port-au Prince, que los pescadores franceses han destruído más de 300 trampas para la pesca de la langosta, pertenecientes á los ingleses; llevándose además gran cantidad de redes, cuerdas y otros aparatos de pescar.

Apoyan los pescadores su conducta diciendo que la pesca de la langosta que hacen los ingleses les echa á perder la del bacalao, que hacen ellos, y exigen que de grado ó por fuerza cesen los primeros en su industria.

Como esto significa una violación del «modus vivendi» han salido para aquel punto con objeto de practicar una inves-

tigación, el crucero inglés de guerra «Esmeralda» y el cañonero «Pelicano», al mando ambos buques de Sir Balwin Walker, con órdenes de obrar según requieran las circunstancias.

También Francia mandará á Terranova un delegado especial que vea lo que hay de positivo y justo en el conflicto promovido por los pescadores franceses.

Fuera la ley de Lynch

Dice un telegrama de Washington que á consecuencia de la noticia referente á ser inminente una guerra entre blancos y negros en Guthrie-Oklahoma, por haber amenazado los primeros con el linchamiento de dos negros acusados de haber atropellado á dos mujeres blancas, el presidente Harrison ha telegrafiado al Gobernador de aquel distrito lo siguiente: «Haga cuanto pueda para la conservación del orden, que la ley siga su curso y opóngase con energía á todo intento de aplicar la Ley de Lynch. Avíseme en seguida si necesita ayuda».

Llueven catástrofes

Telegrafían de Cincinnati que ayer ocurrió en aquel Estado una terrible desgracia, causando numerosas víctimas; debido á haberse roto un estribo metálico del puente que se está construyendo en el río Lieking cayó todo el armazón superior arrastrando los 30 obreros que había en el mismo, al agua, en donde se ahogaron. Hasta ahora van recogidos 22 cadáveres.

Otro telegrama de Middiesboro, Kentucky, da cuenta de otra grave desgracia ocurrida ayer en la vía férrea de Cumberland Gap y Knoxville, en la que se rompió un puente metálico en el momento de pasar por el mismo un tren de mercancías arrastrado por dos locomotoras, resultando dos muertos, siete heridos graves y todo el material móvil hecho añicos.

Naufragio del «Lao Kay»

Telegrafían de Shanghai que durante un viaje de Vietry á Turenquán en el río Clavie se ha ido á pique el vapor chino «Lao Kay», ahogándose 32 pasajeros, 15 de ellos europeos.

Figuran en el número de las víctimas la esposa de un comerciante de Hanoi llamado Godard, el capitán de artillería Bonnet, 13 soldados, el comisario y el comandante del vapor y tres mujeres annamitas.

Grandes inundaciones

Según un telegrama de Budapest las inundaciones están causando grandes estragos en Hungría.

Las aguas del Danubio han inundado en el principado de Komorn muchos miles de acres de tierras de labor. En las calles de Gran llegan las aguas á la altura de dos metros, quedando además sumergidos en el fangoso líquido gran parte de las aldeas de Parkarny, Karna, Ebed, Musle, Mas y Jath.

En Budapest llegan las aguas del Danubio á cubrir los muelles más bajos, habiendo destruído algunas obras é interrumpido el tráfico en la línea Fuezitoe-Neszmeby.

Témese que aumente la crecida. No se habla, por fortuna de desgracias personales.

Cabos sueltos

Telegrafían de Mozambique que la expedición Katanga ha llegado á la embocadura del Zambesi, habiendo fallecido en Clindé durante viaje de descenso por el mismo capitán Stairs, jefe de aquella.

La expedición se dispone á salir en breve para Revuma Bay y Zanzibar.

—De Kotonou que los dos prisioneros franceses que guardaba el rey de Dahomey en Whydah fueron canjeados anteaño con algunos rehenes dahomeyanos y se hallan sanos y salvos en aquella población á donde han venido en un bu-

que de guerra francés.

—De Postilam que anoche salió de aquel real sitio el rey de Suecia, acompañándole el emperador Guillermo hasta el edificio de la legación de Noruega en donde se aloja.

—De Londres, que para completar el armamento de los nuevos buques de guerra que está construyendo, ha encargado el Gobierno italiano á la casa constructora de los señores W. Armstrong y Compañía buen número de cañones de grueso calibre.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

En la conferencia del sábado se desarrollarán los siguientes temas:

1.º Luchar contra los obstáculos, por D. Jaime Roselló.

2.º Camino recorrido y por recorrer, por D. Juan J. Rodriguez.

Desde la semana próxima se suspenderán las conferencias hasta pasado el período de más calor.

El diario matutero nos califica de calumniadores por habernos hecho eco de la noticia que corría públicamente como válida de que se había aprehendido cierta cantidad de aceite conducida en un carro de don Agustín Marqués. Si esto fuere calumniar, todos los días estaria calumniando el diario matutero.

Tan luego como supimos que la noticia transmitida á nuestros lectores era inexacta la rectificamos, y esto es lo que no hace el órgano de los conservadores, quizá porque sabe que debiera publicar casi tantas rectificaciones como noticias locales inserta en sus columnas.

Cierto es que al abrirse la pipa que contenía el aceite se vió que no tenia en su interior las tiras de hierro que se suponía, cuya suposición se debió á que las duelas de que está formado el casco son mas gruesas en uno de sus lados, de modo que el interior presente una serie de escalones ó líneas salientes, que se creyó eran tiras de hierro, dado el considerable peso de la pipa.

Pero ¿qué importancia tiene ese detalle? Lo importante de nuestro suelto, que el órgano matutero no se ha atrevido á desmentir, es que al verificarse el reconocimiento legal se encontraron en la pipa 197 kilogramos menos de aceite que el manifestado por el señor Marqués; y sobretudo que el alcalde D. Juan Orfila ordenó que se hiciese el reconocimiento por medio de sondeos y sin vaciar la pipa, de modo que, de cumplirse la orden del alcalde, hubiera sido imposible averiguar que faltaban los 197 kilogramos de aceite.

Extraño es por demás que un al-

calde que ostenta el título de abogado, dé orden semejante, pues, de interpretar de tal modo el Reglamento, é impedir á la administración de consumos que vacie los cascos, los comerciantes de mala fé podrían matutear impunemente, usando cascos muy pesados en sus extracciones y otros muy ligeros en sus introducciones.

Los festejos de S. Juan quedarán esta año reducidos á que la música del regimiento infantería de Baza tocará en la tarde de mañana en el paseo de la Alameda.

Creemos sin embargo que este aliciente y la fuerza de la costumbre serán bastantes para atraer á dicho ameno sitio numerosa concurrencia.

Se encuentra en esta ciudad el Sr. Secretario de la Junta Provincial de las Baleares del Centenario de Colón, con objeto de ver si en los archivos, Bibliotecas y museo de esta ciudad existe objeto ó documento alguno digno de figurar en la Exposición que con motivo de dicho centenario se está preparando.

El Bien Público que de vez en cuando suele tener alguna buena ocurrencia dice que nuestras bolas son como las bolas escarabajeras; inofensivas y mal olientes.

Y dice esto á propósito de un suelto en el que nos ocupabamos del partido conservador de esta ciudad. Naturalmente, de tal mesa no puede salir otra cosa.

Dice *El Bien Público* de anoche que EL LIBERAL *apacienta* á sus lectores con mentiras.

El gacetillero de *El Bien Público* debe leernos, asiduamente pues que todos los días nos contesta.

Se conoce que le gusta el pasto.

Poco beneficio auguramos al industrial ó industriales que han tenido la idea de instalar unas casillas de baños en las inmediaciones de la caseta de la falua del General. Si su propósito ha sido, como se dice, hacer competencia á las casillas situadas en la Punta, por creer que los residuos de la Fábrica del Gas pueden ensuciar las aguas del mar, habrán escapado de las llamas para echarse en las brasas, porque el sitio en que se coloca el nuevo establecimiento de baños, es precisamente un punto en que las aguas son generalmente muy turbias, y sucias, así por su poco movimiento como por su proximidad al matadero público.

Verdad es que si las familias de buena sociedad favorecen al nuevo establecimiento de baños, como esperan los que lo instalan, en cambio de bañarse en aguas ensuciadas con los residuos del matadero, se bañarán también en los refulgentes

rayos de la luz eléctrica.
Y váyase lo uno por lo otro.

Nuestro particular amigo don Juan Espí, representante de la renombrada casa constructora de motores á gas de Miguel Escuder de Barceloneta, ha recibido por el correo de hoy un motor de fuerza de un caballo el cual estará desde pasado mañana expuesto al público en su establecimiento de la calle Deyá número 14. Dicho señor dará á los que les interese toda clase de informes respecto á la buena marcha y modo de funcionar de dichos motores.

Mañana á las seis de la tarde tendrán lugar regatas á cuatro remos desde la cuesta larga hasta la Colarse entre las dos embarcaciones menores Miguel y Francisca, tripuladas por aficionados zapateros.

Por la Administración Gerencia de nuestros vapores correos nos ha sido facilitado en el día de hoy el siguiente telegrama:

Palma 23 8-30 m.

Llegado «Nuevo Mahón» sin novedad á las seis. Buen tiempo.—Caldés.

Entre los pasajeros que han llegado en el vapor de hoy figuran el aplaudido bajo nuestro paisano señor Gil Rey, el Dr. Sequah, un comisionado de la casa Julio Newille de Barcelona, acompañado del Ingeniero inglés Mr. Henri Wood que vienen á montar el gasómetro; varios estudiantes mahoneses que se hallaban cursando en Barcelona y Palma, 44 individuos tropa procedente de Cuba destinados á esta Penitenciaría y custodiados por cuatro guardias civiles y un cabo.

También vienen los dos comisionados del Teatro de verano portadores de los planos para edificar el mismo y M. Casimiro Seitz encargado de la Eléctrica Mahonesa.

Pasajeros llegados hoy de Barcelona y Alcudía, á bordo del vapor Puerto Mahón.

De Barcelona

D. Jorge Oyalcabal, José Borh, Vicente Rodrigo y señora, Francisco Femenias, Casimiro Seitz señora é hijo, P. B. Valls, Enrique Ulot, Sebastián Sequah y esposa, Benito Castañol é hijo, Juan Marqués é hijo, Pedro Riudavets, Juan Roca, Catalina Orfila, Gabriel Seguí é hijo, Basilio Villalonga y hermano, Enrique Compte, José Ferrer, Jaime Bergadá, José Vilalta, José Sintés, Juan Gil Rey, Pedro Suñé, José Vilá, Miguel Pons, Jaime Allés y 49 individuos de tropa.

De Alcudia

D. José Vidal, Cristóbal Llompart, Francisco Torrent, José Amorós, Damián Bennasa, Jorge Perelló, Catalina Llull, Miguel Ballester, Francisco Obrador, Sebastián Torrent, Bartolomé Mari, Francisco María, Manuel Sans, Ricardo Fernández, Luis Martínez, Alfredo Santorve, Marcelino Parellada, Juan Porcel, Pablo Riba, José Rodon, Juan Femenias y Antonio Tudurí.—Total 105.

SOCIEDADES

Sociedad cooperativa La Mascota

Se convoca Junta General para discutir y aprobar el Balance del finido año. La Junta tendrá lugar á las nueve de la noche del día 27 del actual en las oficinas de esta Sociedad, plaza de la Esplanada n.º 21.

Mahón 15 Junio 1892.—P. A. de la J. de G.—A. J. Fornaris.

La Unión.—A tenor de lo prevenido en el artículo 23 del Reglamento de este Casino, se reunirá la Junta General el día 3 de Julio próximo, á las doce de la tarde, para llevar á efecto la elección de Presidente y renovación de los cargos de Tesorero y Contador.

La Junta de Gobierno recomienda á los Sres. Sócios la puntual asistencia á esta sesión por convenir así á los intereses de la Sociedad.—Mahón 21 Junio de 1892.

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 23

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo Puerto Mahón, capitan D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, 30 pasajeros, efectos y la correspondencia.

BOLSA DE BARCELONA

21 de Junio 4 10 t.

4 por 100 interior	72'700
4 por 100 exterior	75'750
4 por 100 amortizable	80'120
B. H. de Cuba 1886	105'120
Id. id. 1890	96'870
Banco Hispano Colonial	87'000
Acciones ferro-carril Francia	32'650
Id. Norte	43'600
Id. Orense	11'600
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	59'370
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	64'620
Compañía Trasatlántica	79'750

Empeños del Casino Mercantil

Interior	20 rs. vn. paga alista.
--------------------	-------------------------

BOLSA DE MADRID

22 de Junio 4 t.

4 por 100 interior	71'800
4 por 100 exterior de 1891	75'400
4 por 100 amortizable	80'150
B. H. de Cuba de 1886	105'100
Acciones Banco España	000'000
París 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	00'000

1892

Hoja del Calendario para mañana

Junio 24 Viernes

La Natividad de San Juan Bautista.

● Luna nueva el 24.—Cuarto creciente el 2 de Julio.

Sale el Sol 4 h. 33 m.—Pónese 7 h. 31 m.

Administración Subalterna de Hacienda del partido de Mahón.

Terminado el reparto de la Contribución territorial y pecuaria de este Distrito, corespondiente, al próximo año eco-

nómico de 1892-93, estará de manifiesto en esta Subalterna, á efectos de reclamación, por espacio de cuatro días, á contar desde el en que se publique este anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia.

Mahón 21 Junio 1892.—El Administrador, Pedro Fito.

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Berlin 19.

Varios periódicos alemanes atacan á Portugal con motivo de la reducción de los intereses de las deudas exteriores sin el acuerdo de los fenedores.

Dicen que la medida del gobierno lusitano tiene más carácter político que económico y que los representantes de las potencias cuyos súbditos son poseedores de fondos portugueses, deben dirigir reclamaciones al gabinete de Lisboa.

Lisboa 19.

La ceremonia de la entrega á la Reina Amelia de Portugal de la Rosa de Oro enviada por el Papa, se verificará con extraordinaria pompa.

El ministro de Negocios extranjeros ha suspendido su proyectado viaje para asistir á dicha fiesta.

París 20, 10'30 n.

El rey de Italia al llegar á Potsdam abrazó al emperador de Alemania y á la emperatriz. El emperador abrazó en cambio al rey Humberto y á la reina su esposa.

El Parlamento italiano ha autorizado al Gobierno para que interinamente pueda plantear los presupuestos.

Madrid 20, 8'15 m.

Dicen de Melilla que continúa la agitación entre los moros enemigos de Maimón, habiendo sido incendiadas las casas de algunos moros.

Continúan allí las protestas de simpatía hacia España.

Se ha publicado una circular del ministerio de la Guerra concediendo licencia temporal durante los meses de julio y agosto á los soldados y clases del ejército en la proporción del 20 por 100.

Háblase de un empréstito de 175 millones que piensa contratar el Sr. Concha Castañeda. Asegúrase que este proyecto se llevará en breve á la aprobación del Consejo de ministros.

El Sr. Gasset ha sido elegido diputado por Santiago.

Se han alborotado las mujeres de Illora (Granada) por la cuestión de los consumos.

Los almacenistas de cerillas fosfóricas se han reunido, conviniendo en que el proyecto del estanco de dicho artículo es desastroso.

Un telegrama de Caracas afirma que el expresidente de Venezuela general Palacio se ha fugado. llevándose cuantos fondos tenía el Tesoro.

L'Evenement, de París, invita al señor Cánovas á que hable con energía en la cuestión de Marruecos, aún cuando recurra á la escuadra, pues este asunto interesa á España.

París 21, 9' 30 m.

El gran duque Constantino de Rusia, que llegó ayer á Nancy procedente de Contrezeville, ha sido objeto de demostraciones de simpatía por parte de los estudiantes de aquella Universidad.

El gran duque salió ayer mismo de dicha ciudad.

Los periódicos publican la petición de indulto á favor de M. Drumont, cuyo documento está firmado por todos los miembros que componían el Jurado que emitió veredicto de culpabilidad, siendo condenado á severas penas.

Dícese que se han batido a pistola el capitan Cremieux-Foa y el redactor de

La Libre Parole M. Lamase.

Bruselas.—En Consejo de ministros se ha acordado que la Asamblea Constituyente se reuna el 10 de Julio próximo.

París 21, 2'10 tarde.

Ha quedado establecido el bloqueo en Whydah.

Berlin.—Un telegrama de Zanzibar anuncia que en Kilimanjaro han sido derrotadas las fuerzas expedicionarias alemanas capitaneadas por el baron de Bu-low.

Viena.—El príncipe de Bismarck continúa siendo objeto de grandes demostraciones de simpatía.

Los médicos le han aconsejado que no reciba á ninguna comision y que no haga visita alguna, pues la fatiga podría ser en extremo perjudicial para su salud.

Licencias temporales.

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado la siguiente circular:

«En la necesidad de obtener la baja que se halla consignada al capítulo sexto del presupuesto corriente á haberes de tropa, y aprovechando la circunstancia de que durante los meses de julio y agosto el excesivo calor obliga á suspender las asambleas, S. M. la reina regente del reino, en nombre de su augusto hijo el rey (que Dios guarde) se ha servido disponer.

1.º Se autoriza á los capitanes generales de la Península é Islas Baleares para conceder licencias, sin haber ni pan, á un número determinado de individuos de tropa, que lo soliciten y hayan terminado u instrucción, pudiendo incluir en dicho número algunas clases, sin que se resienta el servicio.

2.º Las clases é individuos de tropa á quienes se concede este beneficio lo disfrutarán durante los meses de Julio y agosto próximos; verificarán su incorporación á banderas desde el día 1.º al 5 de setiembre siguiente, y sufrarán los gastos que les origine el viaje de ida á su hogar y regreso al cuerpo; á no ser que por cualquier causa se les ordenase la incorporación antes de la indicada fecha, en cuyo caso el viaje de regreso lo verificarán por cuenta del Estado.

3.º Los capitanes generales, teniendo en cuenta las necesidades del servicio, y las bajas que, por todos conceptos, tengan en la actualidad los cuerpos á sus órdenes, señalarán á cada uno de éstos el número de licencias que han de conceder con arreglo á lo anteriormente prescrito; en la inteligencia de que ha de permanecer en filas, por lo menos, el 85 por 100 de la fuerza reglamentaria en los regimientos de infantería, batallones de cazadores, batallones de artillería de plaza y regimientos de zapadores, y el 97 por 100 en los demás cuerpos, exceptuándose de esta concesión á los que guarnecen las plazas de Africa.

4.º Durante los referidos meses de julio y agosto, los cuerpos harán figurar en las listas de revista, con licencia temporal, sin goce de haber, á los individuos á quienes se otorgue esta concesión.

5.º Los capitanes generales darán cuenta á este ministerio del número de hombres que de cada cuerpo hayan marchado con licencia.

Última hora

A la hora de entrar en máquina el presente número, no habíamos recibido telegrama alguno de nuestro servicio particular.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

ESCUDERO Y FLAQUER

74, Infanta, 74.---MAHÓN.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

En dicho establecimiento se encontrarán á precios limitados, camisetas y calzoncillos de todos tamaños.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN BENEFICENCIA

El día 30 del corriente mes á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de paja de trigo á los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892-93, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaria de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de seis pesetas cincuenta céntimos el quintal métrico y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de 50 pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 13 Junio de 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

D... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de paja de trigo á los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1892-93, ofrece hacer el suministro con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas el quintal métrico.

(Fecha y firma del proponente.)

Lotería Nacional

Administración de loterías de 1.ª clase núm. 2 3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Junio de 1892.

Prospecto

Ha de constar de 27.000 billetes al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas.

Los premios han de ser 1.354 importantes 591.300 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PTAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
16 de 2.500	40.000
1214 de 300	364.200
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas	29.700
9 id. de 300 id., para los 9 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	2.700
9 id. de 300 id., para los 9 números restantes de la centena del premiado con 35.000 pesetas	2.700
2 aprox. de 1.000 cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	2.700

1854 591.300

Mahón 21 Junio 1892.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Se necesita una buena maquinista para el aparato de calzado. Informarán calle del Horno, 53.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

Magnesia

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.

VENTA EN MAHÓN: Farmacias de D. Vicente Teixidor D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Efervescente

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y ormas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Subasta

El día 28 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, en los bajos del Centro General de Negocios, la casa n.º 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 6.525 pesetas. La titulación de la finca obra en las oficinas de dicho Centro.

Subasta

El día 26 del actual á las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, dos casas contiguas situadas en esta Ciudad, calle de San Fernando, señaladas una con los números 48 y 50 y la otra con los números 52 y 54. Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

Grandes bailes

que la sociedad CIRCO DE COLON en la «Era del Deume», dará á petición de varias familias en las próximas fiestas de San Juan y San Pedro, empezando en la noche del sábado de San Juan, previo permiso de la autoridad.

Subasta

El día 26 del actual á las 11 de la mañana venderá en licitación verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 132.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del referido Notario.

El día 23 del actual y sucesivos hasta el día 26 inclusive habrá baile por las noches en la punta de Calafons del vecino pueblo de Villacarlos. La música correrá á cargo de D. Estéban Bagur.

Nodriza En Villa-Carlos, calle de Mahón n.º 20, hay una joven que por haberse muerto la criatura desea hallar otra para amamantar en su propia casa. Tiene la leche fresca de poco más de un mes.

Se vende á voluntad de su dueño una porción de terreno de unas tres cuarteras sembrado, con era, pajar, cisterna y otros edificios, sita en el paraje llamado «Mercadaleu», término de esta ciudad, inmediato á la nueva carretera de Ciudadela.

Informarán en la Agencia Administrativa, calle de la Iglesia 12.

Para vender

Lo están las casas n.º 22 de la calle de San Nicolás y n.º 9 de la calle de Santa Catalina de esta ciudad. Informes, Infanta, 73.

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Horno núm. 28.

Informará el Notario D. Francisco Andren.

Lo está la casa n.º 115 de la calle del Castillo. Informarán, Gracia 147.

S. Fábregas, imp. Mayor

calle de San José.

Despacho: calle Nueva, 25.